

ACOMPañAMIENTO PERSONAL Y ECLESIAL DE LA DIVERSIDAD SEXUAL Y DE GÉNERO

ALBERTO ELICES*

Fecha de recepción: 7 de enero de 2024

Fecha de aceptación y versión final: 15 de enero de 2024

RESUMEN

Este artículo recoge la historia y algunas de las experiencias del grupo de acompañantes de CRISMHOM en el acompañamiento de la diversidad sexual y de género en diversas facetas: individual, de familias, institucional y de personas consagradas. Al final aborda brevemente la situación en España de esta pastoral. Su bibliografía hace un recorrido documental por las algunas de las aportaciones y experiencias del grupo.

PALABRAS CLAVE: LGTBI+, homosexualidad, transexualidad, afectividad.

PERSONAL AND ECCLESIAL SUPPORT OF SEXUAL AND GENDER DIVERSITY

ABSTRACT

This article presents the history and some of the experiences of the support group CRISMHOM in supporting sexual and gender diversity in various forms, working with individuals, families, institutions and in consecrated life. Lastly, it gives an overview of the situation in Spain in relation to this facet of pastoral care. The bibliography provides an account of some of this group's contributions and experiences.

KEYWORDS: LGBTI+, homosexuality, transsexuality, affection.

* Socio fundador (expresidente, vicepresidente y secretario de CRISMHOM, asociación de diversidad sexual y de género de Madrid). Coordinador de la formación en esta asociación.

Introducción

En medio de una sociedad individualizada en la que cada persona parece recorrer su propio camino, descubrir que no avanzamos en solitario, sino que interaccionamos con otras personas y situaciones, es una oportunidad para caer en la cuenta de que no estamos solos, de que otras personas se interesan por nuestra vida y que nosotros no somos indiferentes al devenir de otras personas. El ritmo trepidante de nuestra sociedad no acaba de dejarnos tiempo para contemplar el camino recorrido en sus detalles diarios más pequeños, los detalles que en realidad dan verdadero sentido y sabor a nuestra vida. Darse tiempo para mirar el camino recorrido es una poderosa herramienta de crecimiento personal que nos ayuda a detectar nuestro propio autoengaño y sanar las heridas. Para las personas creyentes, ver a Dios mismo en la providencia de estos pequeños detalles, nos hace descubrir a un Dios que camina a nuestro lado, que quiere involucrarse en nuestra vida y que hace arder nuestro corazón, aunque no le reconozcamos (Camino de Emaús, Lucas 24, 13-35).

El acompañamiento pastoral y espiritual pretende ayudarnos a mirar las luces y sombras de nuestra vida cotidiana y conectarlas con nuestro Creador para aumentar la consciencia de nuestros propios pensamientos y acciones, disfrutar de nuestros aciertos y facilitar medidas de cambio para lo que sea necesario mejorar.

La pedagogía llevada es la propia de la relación de ayuda no directiva. Partimos de una afirmación fundamental: toda persona, en términos de normalidad, debidamente clarificada y motivada es capaz por sí misma de intentar solucionar sus problemas personales de integración y crecimiento. Por lo mismo, los primeros pasos en el acompañamiento tienen que ver con la lectura y asunción de la propia historia, con sus luces y sombras, con sus aciertos y dificultades, y con sus situaciones no adecuadamente resueltas. Para que esta tarea sea posible, la comunicación tiene que ser fluida, con confianza, llamando a las cosas por su nombre y con positividad. En el proceso de acompañamiento se viven momentos experienciales intensos: reconciliación, acción de gracias, oración de confianza, perdón, mirada esperanzada al futuro, etc. Ayuda a la entrevista el que se haya preparado con un guion previo, algunos textos y preguntas personales. La entrevista

suele durar alrededor de una hora y treinta minutos y la frecuencia suele ser mensual (JS).

El acompañamiento de la diversidad sexual y de género suele partir de una premisa de incompatibilidad entre la vivencia de la fe y la orientación sexual o identidad de género. La persona suele sentirse juzgada de entrada por la institución eclesial y las personas que la representan y en muchas ocasiones por Dios mismo. Para que el proceso de acompañamiento fluya, es imprescindible que la persona que es acompañada no se sienta juzgada sino profundamente acogida y respetada por la persona que la acompaña:

Es una gracia y un regalo, tener un espacio de escucha, de clarificación, de poder fluir, cuando no te sientes juzgado sino acogido y respetado. Los acompañantes “ideales” no existen, existen los “posibles” que se convierten en mediaciones. Desde el principio que comencé a acompañar a personas concretas, me ayudó mucho saber que en el acompañamiento somos tres: acompañante, acompañado y el Espíritu. Esto me ha dado mucha confianza y gracias a eso, he realizado acompañamientos de frontera, muy desafiantes (EM).

Las personas que acompañan centran en general su acción más en la escucha que en dar mucha devolución. Son testigos de las maravillas que Dios hace en las personas:

Se parte del convencimiento de que es mucho más importante lo que escuchamos que lo que podemos decir porque cuando el acompañado comparte su realidad y verbaliza sus esperanzas, se encuentra consigo mismo y está poniendo palabra a su misma realidad, lo que le permite construirse y reconstruirse, movilizar todas sus potencialidades. Y, por tanto, cambiar y llegar a ser mejor de lo que era (EM).

Acompañar significa ser testigo. Testigo de las maravillas de Dios obradas en la vida de tantos que se dejan interpelar por su presencia y dan lugar a la gracia de la transformación. Acompañar, además, es caminar al lado, sin forzar ni hacer forzar el paso. Significa aprender a respetar los tiempos de los demás y de Dios, sin prisas, con confianza. Acompañar es hacer fiesta por la “moneda perdida y encontrada” de la esperanza, la

alegría y el sentido de una vida plena recuperada por tantos en el camino compartido (CR).

Presentación del grupo de acompañantes de Crismhom

El grupo de acompañantes de CRISMHOM¹ se fundó en septiembre de 2017 tras la organización de un taller titulado *¿Qué es y para qué sirve el acompañamiento espiritual?* en febrero de 2017. Previo a este taller se organizó en noviembre de 2016 una charla con el mismo título, ambos facilitados por María Luisa Berzosa, religiosa de la Congregación Hijas de Jesús. A su vez, CRISMHOM (**CRIST**ianos de **M**adrid **HOM**osexuales) es una asociación de diversidad sexual y de género inscrita en el registro de asociaciones de la Comunidad de Madrid en junio de 2006 y declarada de utilidad pública en marzo de 2017.

Las personas que inicialmente formaron el grupo fueron laicas, sacerdotes, religiosas, heterosexuales y homosexuales, hombres y mujeres que participaron en el taller, algunas personas que trajo María Luisa y algunas que ya estaban vinculadas a CRISMHOM o lo acababan de conocer.

Todavía me acuerdo de aquella primera invitación difusa de Alberto cuando nos conocimos: “estamos pensando crear algo, ¿podemos contar contigo?”. Era la primera vez que me presentaba de manera informal en CRISMHOM y lo hacía con el fin de dar a conocer el resultado de un trabajo que había hecho en Barcelona. Este “algo” pocos meses después cristalizó en una experiencia que dura años, y que ha sido rica en fecundidad y en los dinamismos que ha producido: el grupo de acompañantes de CRISMHOM. Para mí ha significado en primer lugar, sentirme hermano en camino. Un camino compartido no sólo con mis compañeros acompañantes, sino con aquellos que en su búsqueda de Dios han tocado a la puerta de este pequeño grupo creyendo en los beneficios que el acompañamiento puede producir en sus vidas (CR).

-
1. CRISMHOM, «Acompañamiento espiritual», web del Grupo de Acompañantes de CRISMHOM, febrero 2017, en línea, <https://crismhom.org/grupos/acompanamiento-espiritual/> (consulta el 27/12/2023).

El objetivo inicial del grupo se concibió para acompañar a cualquier persona que lo solicitara, aunque en la práctica se ha especializado en personas con diversidad sexual o de género. Dentro del grupo existen personas con experiencia en acompañamiento de grupos de diversidad sexual, como los grupos de familias o personalización de la fe de CRISMHOM o el grupo Ichthys de Sevilla. También grupos de diversidad de género, como el *Grupo de mujeres trans en situación de prostitución* de Santa Cruz de Tenerife, incluso grupos de personas consagradas homosexuales o bisexuales:

Una de las riquezas del grupo ha sido siempre la pluralidad de conformación, en cuanto a acompañantes se refieren. En mi caso, a parte del acompañamiento individual con el que todavía continúo, me he centrado también en procesos más grupales o comunitarios. En concreto dos recorridos: uno presencial y otro semi presencial con creyentes trans. Además, en los últimos años, he tenido la suerte de acompañar también procesos personales y grupales de consagrados que se interrogan por su identidad y una vivencia equilibrada de todos los aspectos de sí mismos (CR).

El grupo inició su andadura leyendo el libro sobre acompañamiento pastoral de Antonio Ávila², con el objetivo de hacer un itinerario conjunto de formación y acompañarnos mutuamente siguiendo el consejo de María Luisa: “cuantas más personas acompaño, más necesito yo misma ser acompañada”. La riqueza del grupo ha venido por las conexiones y la implicación personal de las personas que lo forman. Algunos miembros del grupo participan en la redacción de los primeros libros editados en España sobre temas de cristianismo y diversidad sexual³, colaboraron con una sesión sobre diversidad sexual y de género en el Máster de Pastoral Familiar de la Universidad Pontificia Comillas⁴, hicieron la presenta-

2. A. ÁVILA, *Acompañamiento Pastoral*, PPC, 2018³.

3. P. ROMERO BUCCICCARDI, *Caminos de Reconciliación: diez historias de fe y amor LGTBI*, PPC, Junio 2020; F. J. DE LA TORRE (ed.), *Homosexualidades y cristianismo en el siglo XXI*, Dykinson, Madrid, 2020; y F. J. DE LA TORRE (ed.), *Diversidad sexual y cristianismo en el siglo XXI. Espiritualidad, teología y política*, Dykinson, Madrid junio 2023.

4. CRISMHOM, «Pastoral familiar en el marco de la diversidad sexual e identidad de género», colaboración de CRISMHOM con el Máster de Pastoral Familiar

ción en Bilbao (noviembre 2018), Zaragoza (enero 2019), Burgos (mayo 2019) y Valencia (mayo 2020) del libro *Tender un puente*⁵, contribuyen en la edición de artículos sobre diversidad sexual⁶, hacen traducciones de libros para el apoyo a familias con hijos LGTBI+⁷, son invitados para organizar talleres y conferencias, presentan tesis doctorales sobre el acompañamiento de personas homosexuales⁸, acompañan a comunidades arco iris, recopilan un repositorio de formación en forma de más de 160 sesiones, o elaboran comentarios al evangelio desde fuera del armario⁹. Tras

de la Unidad de Intervención Psicosocial (UNIPSI) de la Universidad Pontificia Comillas, 2018, en línea, <https://crismhom.org/pastoral-familiar-en-el-marco-de-la-diversidad-sexual-e-identidad-de-genero/> (consulta el 27/12/2023).

5. J. MARTIN, *Tender un puente: Cómo la Iglesia Católica y la Comunidad LGTBI pueden entablar una relación de respeto, compasión y sensibilidad*, Mensajero, 2018³.
6. L. M. GONZÁLEZ, M. ORTIZ, J. A. SUFFO, «Dios te ama ... en la Iglesia estamos aprendiendo», *Alfa y Omega*, febrero 2018, en línea, <https://alfayomega.es/dios-te-ama-en-la-iglesia-estamos-aprendiendo/> (consulta el 27/12/2023).
7. G. L. CARREGA (TRADUCCIÓN AL ESPAÑOL: M. BENEDICTO, V. GUARDINO), *Padres afortunados*, 2021, en línea, <https://crismhom.org/padres-afortunados-vivir-como-creyentes-la-homosexualidad-de-los-hijos/> (consulta el 27/12/2023).
8. M. BENEDICTO, L. M. GONZÁLEZ, «I Fiesta de las familias: Juntos acompañamos en la diversidad», taller en la Parroquia de Nuestra Señora de Milagro de San José (Salamanca), octubre 2017, en línea, <https://crismhom.org/i-fiesta-de-las-familias-juntos-acompanamos-en-la-diversidad/> (consulta el 27/12/2023); A. ELICES, «Las personas cristianas LGTBI y su situación en la Iglesia de hoy», conferencia en el Instituto Superior de Pastoral de Madrid, noviembre 2020, en línea, <https://crismhom.org/las-personas-cristianas-lgtbi-y-su-situacion-en-la-iglesia-de-hoy-2/> (consulta el 27/12/2023); P. ROMERO, L. M. GONZÁLEZ, A. B. ROLLÁN, «Viaje en globo: Homosexualidad y vida cristiana», entrevista por la Fundación PROCLADE, diciembre 2023, en línea, <https://crismhom.org/viaje-en-globo-homosexualidad-y-vida-cristiana/> (consulta el 27/12/2023); J. GOMENDIO, «El proceso de personalización y el cristianismo homosexual», Tesis doctoral, Universidad Pontificia Comillas, 2018, en línea, <https://repositorio.comillas.edu/xmlui/handle/11531/33646> (consulta el 27/12/2023).
9. J. ALISON, «¡Bienvenido a mi mundo...!»: Jot Down Cultural Magazine (publicado originalmente en inglés en la sección Religion and Ethics de ABC News), marzo 2019, en línea, <https://www.jotdown.es/2019/03/bienvenido-a-mi-mundo/> (consulta el 27/12/2023); J. A. SUFFO, F. CARAZO «Experiencia de acompañamiento a una comunidad de cristianos y cristianas LGTBI»:

años de andadura, hubo personas que por motivos personales tuvieron que dejar el grupo y otras se fueron añadiendo:

Cuando me nombraron Vicaria General en mi Congregación y tuve que venir a España, busqué dónde poder tener contacto con alguna realidad que me sacara del despacho y a través de una amiga religiosa, comencé a participar en la oración que tenían los jueves en CRISMHOM y en algunas de las Eucaristías y un poco después, a formar parte del grupo de acompañantes. Elegí esta nueva frontera en la que voy aprendiendo tanto (EM).

El grupo está formado actualmente por 24 personas con distintos grados de implicación y su dinámica consiste en organizar un retiro presencial y cuatro o cinco encuentros por vídeo conferencia cada año en los que el grupo se forma o entra en contacto con diversas realidades relacionadas con la diversidad sexual o de género. La persona que coordina el grupo elabora actas y grabaciones en audio de cada sesión para que todos los miembros puedan estar al tanto en caso de que no puedan asistir. El grupo acompaña una media de 8 personas nuevas por año (unas 56 en los 7 años de vida del grupo).

Acompañamiento de familias

El acompañamiento de familias con hijos homosexuales o transexuales es quizá el punto de entrada en el que iglesias cristianas no pueden negar su apoyo o ayudar a buscar una solución más allá de condenar a sus hijos. Se trata de familias que pueden ser muy tradicionales, quizá muy poco abiertas a la diversidad sexual o de género, pero que se encuentran con un verdadero problema cuando sus hijos o hijas salen del armario. En esta si-

Entretodos 5 (2019), 72-73, en línea, <https://alfayomega.es/dios-te-ama-en-la-iglesia-estamos-aprendiendo/> (consulta el 27/12/2023); A. ELICES, «La experiencia de formación de CRISMHOM» en F. J. DE LA TORRE (ed.), *Diversidad sexual y cristianismo en el siglo XXI. Espiritualidad, teología y política*, Dykinson, Madrid junio 2023; A. COSÍAS, «Comentarios al Evangelio desde fuera del Armario», cuaderno de bitácora de publicación semanal, en línea, <https://diosinarmario.blogspot.com/> (consulta el 27/12/2023).

tuación, muchas de estas familias no saben qué hacer. La vivencia es muy parecida a la de un duelo. Suele ir acompañada por defecto de una visión negativa, especialmente cuando se produce en el ámbito cristiano, sin apenas referentes con autoridad moral y con una gran desinformación.

Lo que más ayuda a las familias en primera instancia es pensar en el amor que les une a sus hijos (es quizá esto lo que más fuerza tiene), viéndolos tal y como son como una riqueza, un don, una bendición de Dios. Es de mucha ayuda entrar en contacto con otras familias con vivencias similares, con un grupo de familias que permita normalizar la situación¹⁰, o con visiones científicas, sociológicas y cristianas con un punto de vista abierto e inclusivo.

Sin ánimo de generalizar, los padres/madres suelen pasar por alguna o todas las fases siguientes. Inicialmente se produce una fase de negación en la que se piensa que será una moda o manía que ya se le pasará, o el fruto de “malas compañías”, o el contagio social de una sociedad permisiva que cada vez tiene más personas homosexuales. En esta fase no se quiere hablar sobre el tema. La fase de ira suele ser frecuente entre cristianos fundamentalistas donde se puede rechazar al hijo/a (echarle de casa, obligarle a terapias de conversión) o a su pareja, rechazar la salida del armario obligándole a no decir nada fuera del entorno familiar, echar la culpa al cónyuge o a uno mismo (¿qué hemos hecho mal?). La fase de adaptación pone en la balanza el amor al hijo frente a las propias convicciones y prejuicios. Durante todo el proceso suele darse una fase de depresión y miedo al qué dirán, ocasionado por el propio armario de los padres/madres. La fase final de aceptación podría resumirse con la frase: “Padres afortunados”.

Acompañamiento institucional

El acompañamiento institucional, aunque no es tan habitual, es muy necesario. Hay instituciones que bien por falta de experiencia, o por dificul-

10. CRISMHOM, «Proyecto CRISMHOM familias», web del Grupo de Familias de CRISMHOM, 2017, en línea, <https://crismhom.org/grupos/proyecto-cris-mhom-familias/> (consulta el 27/12/2023).

tad de actuación, pueden encontrar en el acompañamiento institucional una herramienta de gran ayuda y alivio al hacer camino con personas que tienen más experiencia en el ámbito de la diversidad sexual y de género y sobre todo mayor libertad de movimiento por no estar vinculadas jerárquicamente a una institución eclesial:

La institución, que a través de sus responsables y miembros solicita acompañamiento, se está tomando muy en serio las vidas de quienes las forman, las dinámicas que las caracterizan y los procesos que pueden hacer brotar nuevos y desafiantes modos de hacer, de ser, de pensar y de estar. Estas ideas las cuento con el fin de que caigan en tierra fértil y puedan dar fruto, que en muchas ocasiones es inesperado, sorprendente e incluso desafiante. Personas que acompañan a personas hay muchas y hacen falta muchas más, pero personas que acompañen a instituciones ya no hay tantas, y son tan necesarias como el agua (LMG).

Algunas personas del grupo han acompañado a instituciones educativas cuando se aprobó la primera ley trans. También hubo tres personas del grupo que acompañaron a la Delegación de Laicos, Familia y Vida de la Diócesis de Madrid para montar un programa de acompañamiento de familias con hijos homosexuales a través del *Centro de escucha, acompañamiento y mediación*¹¹, así como un plan de formación sobre la diversidad sexual y de género dentro de la diócesis. Estas iniciativas se hicieron públicas a través de la revista Alfa y Omega con motivo del quinto aniversario de la encíclica *Amoris Laetitia*¹².

Algunos responsables jerárquicos se han puesto en contacto con personas del grupo buscando un espacio de confianza para poder hablar y con-

11. DELEGACIÓN DE LAICOS FAMILIA Y VIDA DE LA DIÓCESIS DE MADRID, «Centro de escucha, acompañamiento y mediación», *página web de la Delegación de Laicos Familia y Vida de la Diócesis de Madrid*, enero 2021, en línea, <https://delfam.es/ceam-centro-de-escucha-acompanamiento-y-mediacion/> (consulta el 27/12/2023).

12. DELEGACIÓN DE LAICOS FAMILIA Y VIDA DE LA DIÓCESIS DE MADRID, «Madrid apuesta por acompañar a familias con personas homosexuales», Alfa y Omega, julio 2021, en línea, <https://alfayomega.es/madrid-apuesta-por-acompanar-a-familias-con-personas-homosexuales/> (consulta el 27/12/2023).

trastar sus ideas con libertad. Es un gran privilegio, así como una gran responsabilidad contar con su confianza. No podemos dejarlas solas al igual que no podemos dejar solo al papa Francisco en sus esfuerzos por visibilizar y facilitar el diálogo sobre esta realidad:

Algunos responsables jerárquicos me han contactado para conocer mis intuiciones, contrastar ideas, someter a discernimiento mociones potentes que precisan ser acompañadas. El encuentro cara a cara es siempre un regalo, pone rostro y nombre, y se disipan los miedos. Es ahí cuando reconozco a Dios en medio de los encuentros, inmiscuido en el proceso de ida y vuelta que es el acompañamiento. Yo acompaño y a la vez soy acompañado, en una dinámica que me hace sentir útil y corresponsable de la Iglesia universal, cuidando la pequeña Iglesia local o a alguno de sus responsables en sus propias búsquedas, hallazgos y también fracasos, porque Dios está en medio de cada experiencia, sea la que sea. El sentimiento de soledad y la falta de referentes hace sentir miedo, desasosiego y vulnerabilidad, por lo que en ocasiones algunos prefieren la máxima discreción y esperar a que haya condiciones de posibilidad (LMG).

El grupo de acompañantes tuvo un encuentro institucional con CONFER (Conferencia Española de Religiosos) en febrero de 2023. En este encuentro se pusieron sobre la mesa aspectos muy relevantes cara a mejorar la situación afectivo-sexual de las personas consagradas. Entre ellas destacan la necesidad de visibilizar a grupos e instituciones que tomen la iniciativa de trabajar y normalizar la diversidad sexual a nivel comunitario más allá del acompañamiento individual. En general no es fácil que una congregación tome aisladamente una iniciativa de este tipo. Sin embargo, es probable que una acción conjunta de varias facilite el proceso. Otra iniciativa en Italia y aún incipiente en España es crear grupos de personas consagradas (sacerdotes y religiosas) donde se pueda trabajar la dimensión afectivo-sexual con completa confidencialidad y entre iguales. Por otra parte, es urgente la necesidad de formación afectivo-sexual para los formadores/as y novicios/as dentro de las congregaciones, y así facilitar que se pueda hablar sobre el tema abierta y libremente en noviciados y seminarios. También se puso de manifiesto la necesidad de trabajar la afectividad y sexualidad en la pastoral juvenil. En esta reunión también se manifestó la preocupación de que la vida religiosa plantee tantas dificultades a mujeres lesbianas hasta el punto

de que tengan que dejar la congregación. CONFER mostró su profundo agradecimiento durante la reunión y la necesidad de acoger y acompañar esta realidad en el marco de las congregaciones.

Acompañamiento de personas consagradas

El contexto para el acompañamiento de personas consagradas parte en muchos casos de una afectividad y sexualidad que no es vivida sana e integradamente por parte de las personas a cargo del gobierno de las instituciones religiosas. Esta situación lleva consigo a que dentro del propio clero y la vida religiosa se aborde esta realidad con una exigencia enorme, desde la represión y la sublimación, cargada de juicios morales, deshumanizada y sin pisar tierra en la realidad concreta de la persona. Esta situación puede retroalimentarse en las nuevas generaciones provocando angustia, miedo, soledad y tristeza. La situación se complica al no siempre existir espacios seguros para compartir y hablar abiertamente sobre esta dimensión. Esto lleva consigo una falta de información y una vivencia superficial que no da pautas profundas que permitan integrar con plenitud la afectividad y la sexualidad en la vida. Esta dificultad, presente para las personas heterosexuales, se hace aún más patente para las homosexuales o bisexuales, sobre las que se proyecta una visión sobre su orientación fundamentalmente negativa, pecaminosa y digna de ser reprimida en todas sus manifestaciones. Asimismo, en casos extremos, una vivencia no saludable de la sexualidad puede dar lugar a situaciones de abuso que se podrían evitar en bastantes casos, si esta dimensión se abordara de forma más sana y normalizada. Adicionalmente, la complejidad global del armario eclesial no ayuda a mejorar la situación.

Dos personas del grupo acompañamos a un sacerdote homosexual durante dos años. Tenía un gran problema de autoaceptación de su orientación y junto a esto otra serie de dificultades en otras dimensiones de su vida. Al principio buscamos derivar hacia opciones de terapia profesional, pero encontramos muchas limitaciones:

Estuve buscando un acompañante terapéutico durante más de un año y medio. No había manera de encontrarlo porque no era una persona fácil.

Al final una religiosa de un gabinete de psicólogos aceptó acompañarle, pero tras unos meses la trasladaron y el acompañamiento se interrumpió. Él volvió a mí y me dijo: “tú eres quien siempre has estado ahí y la persona que me gustaría que me acompañara eres tú”. Yo le dije que no tenía una formación reglada, pero acepté hacerlo (AE).

Tras unos meses, otro sacerdote del grupo también comenzó a acompañarle en paralelo. Avanzó mucho en su proceso de aceptación personal, incluso llegó a dar el paso de salir del armario ante uno de sus responsables de congregación. Sin embargo, pidió un traslado a un nuevo destino donde no era tan accesible como cuando estaba en Madrid. Esta decisión, pese a haber sido discernida, no fue acertada y unos meses más tarde se suicidó. Esta es la última anotación en forma de oración que tomé dos días antes de que partiera:

Mi querido Señor: concede a tu hijo queridísimo, sueño y descanso. Es preferido tuyo y mío. Ha perdido el sueño y el descanso. No cuenta consigo, se ha perdido a sí mismo. Todo le desborda y agobia. Muéstrale lo valioso que es para ti y para otros (para mí), no tanto por lo que hace, sino por quien es, por los valores que tiene, por su entrega generosa a ti y a tu ministerio, por su sentido del humor que hoy se esconde. No tiene capacidad para ir al médico cuando él mismo admite que tiene un cuadro de depresión aguda. Concédete la lucidez para pedir ayuda y pedirla pronto, buscar los medios y pruebas para evidenciar su situación ante sus compañeros y responsables, para que le crean. Cuida, Señor mío, a sus compañeros. Algunos están en situaciones parecidas. Sin capacidad de ayudarse unos a otros, sin capacidad de quererse, sin acompañarse (AE).

La ayuda del grupo de acompañantes tras este suceso fue inestimable. Tuvimos espacio para hablar largamente entre algunos de los acompañantes. Tuve la suerte de no ir solo al tanatorio sino acompañado por otra persona del grupo y Dios nos concedió vivir esta situación con paz y sin culpabilidad.

A pesar de que la vida religiosa me parece una de las vidas que mayor felicidad y plenitud humana puede aportar a una persona, me hago consciente de las dificultades a las que estas personas se ven sometidas cuando

no viven sanamente determinadas dimensiones humanas, como puede ser la dimensión afectivo-sexual. En este sentido, el acompañamiento de personas consagradas es de vital importancia porque no podemos dejar a estas personas solas. Las iglesias cristianas tienen que seguir avanzando en proveer espacios de acompañamiento entre iguales, con plena libertad y confianza y que conozcan la propia idiosincrasia de este colectivo.

Pastoral de la diversidad sexual

En España, aún no se han dado las condiciones de posibilidad para que Jerarquía de la Iglesia Católica manifieste de forma oficial una postura de apoyo a una pastoral de diversidad sexual y de género. Es cierto que desde hace años hay bastantes sacerdotes que, bien apoyados por sus obispos de forma no pública, o a título personal, desempeñan esta pastoral desde sus parroquias con gran acierto. En el ámbito de las congregaciones religiosas, los grupos y comunidades cristianas hermanados con algunas de ellas, se están convirtiendo en la punta de lanza para trabajar esta pastoral. Este es el caso de CVXE (Comunidades de Vida Cristiana de España), una comunidad católica de espiritualidad ignaciana, que hizo público en diciembre de 2020 el manifiesto “Viviendo la unidad en la diversidad”¹³, en el que consideran que es un “don de Dios” que su comunidad esté “formada por personas con orientaciones sexuales diversas” y se compromete “en el acompañamiento de estos procesos de fe e integración en la comunidad eclesial y en la sensibilización y formación interna”. También hay grupos cristianos no adscritos a ninguna congregación religiosa, que también están trabajando esta realidad. Es el caso de ADSIS, que hizo pública la nota¹⁴, en respuesta al *Responsum de la Congregación para la Doctrina de la Fe* publicado

13. CVXE, «Viviendo la unidad en la diversidad», Manifiesto de las Comunidades de Vida Cristiana de España, diciembre 2020, en línea, <https://cvx-e.es/manifiesto-diversidad/> (consulta el 27/12/2023).

14. CONSEJO GENERAL DE ADSIS, «Nota ante la negativa a bendecir uniones de personas del mismo sexo», marzo 2021, en línea, <https://www.adsis.org/es/noticias/nota-ante-la-negativa-bendecir-uniones-de-personas-del-mismo-sexo> (consulta el 27/12/2023).

en marzo de 2021, en el que se respondía negativamente ante la pregunta de si *la Iglesia dispone del poder para impartir la bendición a uniones de personas del mismo sexo*. Este *Responsum* ha sido recientemente matizado por la Declaración *Fiducia supplicans* sobre el sentido pastoral de las bendiciones, en el que el Dicasterio para la Doctrina de la Fe afirma la “posibilidad de bendecir a las parejas en situaciones irregulares y a las parejas del mismo sexo sin convalidar oficialmente su *estatus* ni alterar en modo alguno la enseñanza perenne de la Iglesia sobre el Matrimonio”.

En el marco de las iglesias cristianas en España, La IEE (Iglesia Evangélica Española) publicó la Declaración de Mamré¹⁵ en mayo de 2015. En esta declaración expresa su llamada a “una pastoral de la acogida de las personas homosexuales y sus familias, evitando la invisibilidad y trabajando el acompañamiento de la diversidad”. Desgraciadamente, esta declaración llevó consigo la expulsión de esta iglesia del Consejo Evangélico de Madrid, a pesar de ser socia fundadora. Esta entidad coordina las relaciones entre las iglesias evangélicas con la Comunidad de Madrid.

Los pasos prácticos que la Iglesia Católica podría dar, aparte de oficializar esta pastoral, serían, por una parte, nombrar a una persona encargada de ella y por otra, que cada diócesis (o al menos algunas) designe alguna parroquia de referencia donde esta pastoral se lleve a cabo. Como ejemplo, cuando vivía en Nueva York, iba a la Iglesia de San Francisco Javier en el barrio gay de Chelsea. Dentro de las comunidades de esta parroquia, aparecen claramente sus grupos de lesbianas católicas, “Catholic Lesbians”, y gais católicos, “Gay Catholics”¹⁶.

Adicionalmente, el papel “oficial” de esta pastoral se realiza a través de las asociaciones y grupos cristianos de diversidad sexual y de género, algu-

15. IGLESIA EVANGÉLICA ESPAÑOLA, «Declaración de Mamré – Pastoral IEE 2015», Manifiesto, mayo 2015, en línea, <https://iee-protestante.org/declaracion-de-mamre-pastoral-iee-2015/> <https://cvx-e.es/manifiesto-diversidad/> (consulta el 27/12/2023).

16. SAINT FRANCIS XAVIER CHURCH, «Community of the Church of St. Francis Xavier», comunidades de la Iglesia de San Francisco Javier (Nueva York), en línea, <https://sfxavier.org/community/> (consulta el 27/12/2023).

nos de ellos promovidos por congregaciones religiosas. Los grupos más importantes en España son los siguientes: *Grupo Miradas* en Salamanca, *PADIS Canarias (PAstoral DIversidad Sexual)* ligada al Centro Loyola, *PADIS Pamplona*, *Betania* en Bilbao, *Comunidad Apostólica Fronteras Abiertas* en Zaragoza, *Grupo de mujeres trans en situación de prostitución* en Santa Cruz de Tenerife, *Ichthys*, *ICHTHYS-CVX Familia* y *PADIS+G (PAstoral DIversidad Sexual y de Género)* en Sevilla, *Nueva Magdala* y *CRISMHOM (CRISTianos de Madrid HOMosexuales)* en Madrid, *ACGIL (Associació Cristiana de Lesbianes, Gais, Transexuales i Bisexuals)* en Cataluña, *Acollim* en el Casal Lloïola en Barcelona, el *Espacio de Diversidad LGTBI* del Centro Arrupe en Valencia, el *Grupo de Trabajo de Fe y Espiritualidad* de la FELGTBI+ (Federación Estatal de Lesbianas, Gais, Transexuales, Bisexuales, Intersexuales y Más) a nivel estatal y *Jonatan* en Talavera de la Reina.

Un listado y comentario más sistemático de los grupos cristianos, más allá de las fronteras de España, está disponible en: L. M. GONZÁLEZ, «Acompañándonos. Una aproximación a las asociaciones, grupos y comunidades cristianas con diversidad sexual y de género» en F. J. DE LA TORRE (ed.), *Homosexualidades y Cristianismo en el s. XXI*, Dykinson, Madrid junio 2020, 371-389.

Conclusión

A pesar de que la dimensión afectivo-sexual no es necesariamente la dimensión más importante de la persona, sí ocupa un lugar central que impregna muchos aspectos de la vida personal. Tener espacios para poder hablar con normalidad sobre cómo la vivimos y abrirnos a su diversidad, facilita extraordinariamente una vida mental sana. Encontrar a alguien de completa confianza que se ponga a nuestro lado sin hacer juicios para simplemente ser testigo de nuestro devenir, es un gran regalo que sólo se compensa con el regalo de contemplar las maravillas que Dios hace en esa persona.

El grupo de acompañantes de CRISMHOM inició su andadura gracias a un conjunto de personas extraordinarias que quiso hacer un camino en común ante la necesidad de que cuanto más se acompaña a otras perso-

nas, más necesita uno ser acompañado. Durante su andadura, se ha ido especializando en el acompañamiento de la diversidad sexual y de género en diversas formas: individual, de un grupo, de familias, institucional, de personas consagradas y a través del acompañamiento comunitario. Se ha ido abriendo y al tiempo creando una red de contactos que han trabajado distintas realidades de la diversidad:

Para terminar, pienso que el grupo de acompañantes, con las sesiones formativas que tenemos, la comunicación constante y el retiro anual, estamos haciendo un servicio eclesial necesario en el ámbito propio de la diversidad sexual (JS).

Ser testigo del crecimiento de una persona y de cómo Dios obra en ella es lo que más nos ayuda a crecer y descubrir cómo Dios obra en nuestra propia vida. Dios nos ha creado en un abanico de extraordinaria diversidad y se vale de ella para mostrarnos su rostro y transmitir su amor por nosotros y por el resto del mundo.

Agradecimientos

El autor de este artículo quiere agradecer las contribuciones de algunas de las personas que forman parte del grupo de acompañantes. Estas aportaciones vienen en bloques en cursiva junto a una abreviatura que muestra de quién provienen. A continuación, se muestran ordenadas alfabéticamente por apellido. A estas personas, todo mi agradecimiento por enriquecer este artículo: Luis Mariano González (LMG), laico y trabajador social, Alberto Elices (AE), autor de este artículo, Elisa Mármol (EM), Misionera del Santísimo Sacramento y María Inmaculada, Cristóbal Rodríguez (CR), sacerdote de la Diócesis Nivariense, Jesús Sastre (JS), sacerdote de la Diócesis de Madrid.

Bibliografía

CRISMHOM, «Acompañamiento espiritual», web del Grupo de Acompañantes de CRISMHOM, febrero 2017, en línea, <https://crismhom.org/grupos/acompanamiento-espiritual/> (consulta el 27/12/2023).

- A. ÁVILA, *Acompañamiento Pastoral*, PPC, 2018³.
- P. ROMERO BUCCICCARDI, *Caminos de Reconciliación: diez historias de fe y amor LGTBI*, PPC, Junio 2020.
- F. J. DE LA TORRE (ed.), *Homosexualidades y cristianismo en el siglo XXI*, Dykinson, Madrid Junio 2020.
- F. J. DE LA TORRE (ed.), *Diversidad sexual y cristianismo en el siglo XXI. Espiritualidad, teología y política*, Dykinson, Madrid junio 2023.
- CRISMHOM, «Pastoral familiar en el marco de la diversidad sexual e identidad de género», colaboración de CRISMHOM con el Máster de Pastoral Familiar de la Unidad de Intervención Psicosocial (UNIPSI) de la Universidad Pontificia Comillas, 2018, en línea, <https://crismhom.org/pastoral-familiar-en-el-marco-de-la-diversidad-sexual-e-identidad-de-genero/> (consulta el 27/12/2023).
- J. MARTIN, *Tender un puente: Cómo la Iglesia Católica y la Comunidad LGTBI pueden entablar una relación de respeto, compasión y sensibilidad*, Mensajero, 2018³.
- L. M. GONZÁLEZ, M. ORTIZ, J. A. SUFFO, «Dios te ama ... en la Iglesia estamos aprendiendo», Alfa y Omega, febrero 2018, en línea, <https://alfayomega.es/dios-te-ama-en-la-iglesia-estamos-aprendiendo/> (consulta el 27/12/2023).
- G. L. CARREGA (TRADUCCIÓN AL ESPAÑOL: M. BENEDICTO, V. GUARDINO), *Padres afortunados*, 2021, en línea, <https://crismhom.org/padres-afortunados-vivir-como-creyentes-la-homosexualidad-de-los-hijos/> (consulta el 27/12/2023).
- M. BENEDICTO, L. M. GONZÁLEZ, «I Fiesta de las familias: Juntos acompañamos en la diversidad», taller en la Parroquia de Nuestra Señora de Milagro de San José (Salamanca), octubre 2017, en línea, <https://crismhom.org/i-fiesta-de-las-familias-juntos-acompanamos-en-la-diversidad/> (consulta el 27/12/2023).
- A. ELICES, «Las personas cristianas LGTBI y su situación en la Iglesia de hoy», conferencia en el Instituto Superior de Pastoral de Madrid, noviembre 2020, en línea, <https://crismhom.org/las-personas-cristianas-lgtbi-y-su-situacion-en-la-iglesia-de-hoy-2/> (consulta el 27/12/2023).
- P. ROMERO, L. M. GONZÁLEZ, A. B. ROLLÁN, «Viaje en globo: Homosexualidad y vida cristiana», entrevista por la Fundación PROCLADE, diciembre 2023, en línea, <https://crismhom.org/viaje-en-globo-homosexualidad-y-vida-cristiana/> (consulta el 27/12/2023).

- J. GOMENDIO, «El proceso de personalización y el cristianismo homosexual», Tesis doctoral, Universidad Pontificia Comillas, 2018, en línea, <https://repositorio.comillas.edu/xmlui/handle/11531/33646> (consulta el 27/12/2023).
- J. ALISON, «¡Bienvenido a mi mundo ...!»: Jot Down Cultural Magazine (publicado originalmente en inglés en la sección Religion and Ethics de ABC News), marzo 2019, en línea, <https://www.jotdown.es/2019/03/bienvenido-a-mi-mundo/> (consulta el 27/12/2023).
- J. A. SUFFO, F. CARAZO «Experiencia de acompañamiento a una comunidad de cristianos y cristianas LGTBI»: *Entretodos* 5 (2019), 72-73, en línea, <https://alfayomega.es/dios-te-ama-en-la-iglesia-estamos-aprendiendo/> (consulta el 27/12/2023).
- A. ELICES, «La experiencia de formación de CRISMHOM» en F. J. DE LA TORRE (ed.), *Diversidad sexual y cristianismo en el siglo XXI. Espiritualidad, teología y política*, Dykinson, Madrid junio 2023.
- A. COSÍAS, «Comentarios al Evangelio desde fuera del Armario», cuaderno de bitácora de publicación semanal, en línea, <https://diosinarmario.blogspot.com/> (consulta el 27/12/2023).
- CRISMHOM, «Proyecto CRISMHOM familias», web del Grupo de Familias de CRISMHOM, 2017, en línea, <https://crismhom.org/grupos/proyecto-crismhom-familias/> (consulta el 27/12/2023).
- DELEGACIÓN DE LAICOS FAMILIA Y VIDA DE LA DIÓCESIS DE MADRID, «Centro de escucha, acompañamiento y mediación», *página web de la Delegación de Laicos Familia y Vida de la Diócesis de Madrid, enero 2021*, en línea, <https://delfam.es/ceam-centro-de-escucha-acompanamiento-y-mediacion/> (consulta el 27/12/2023).
- DELEGACIÓN DE LAICOS FAMILIA Y VIDA DE LA DIÓCESIS DE MADRID, «Madrid apuesta por acompañar a familias con personas homosexuales», Alfa y Omega, julio 2021, en línea, <https://alfayomega.es/madrid-apuesta-por-acompanar-a-familias-con-personas-homosexuales/> (consulta el 27/12/2023).
- CVXE, «Viviendo la unidad en la diversidad», Manifiesto de las Comunidades de Vida Cristiana de España, diciembre 2020, en línea, <https://cvx-e.es/manifiesto-diversidad/> (consulta el 27/12/2023).
- CONSEJO GENERAL DE ADSIS, «Nota ante la negativa a bendecir uniones de personas del mismo sexo», marzo 2021, en línea, <https://www.adsis.org/es/noticias/nota-ante-la-negativa-bendecir-uniones-de-personas-del-mismo-sexo> (consulta el 27/12/2023).

- IGLESIA EVANGÉLICA ESPAÑOLA, «Declaración de Mamré – Pastoral IEE 2015», Manifiesto, mayo 2015, en línea, <https://iee-protestante.org/declaracion-de-mamre-pastoral-iee-2015/> <https://cvx-e.es/manifiesto-diversidad/> (consulta el 27/12/2023).
- SAINT FRANCIS XAVIER CHURCH, «Community of the Church of St. Francis Xavier», comunidades de la Iglesia de San Francisco Javier (Nueva York), en línea, <https://sfxavier.org/community/> (consulta el 27/12/2023).
- L. M. GONZÁLEZ, «Acompañándonos. Una aproximación a las asociaciones, grupos y comunidades cristianas con diversidad sexual y de género» en F. J. DE LA TORRE (ed.), *Homosexualidades y Cristianismo en el s. XXI*, Dykinson, Madrid junio 2020, 371-389.

DEJARME HACER



Fermín Negre

Colección: Servidores y Testigos nº 183

P.V.P. 14,00 €

232 págs.



Fermín Negre ha convertido en libro una de las canciones más populares del grupo musical cristiano Ixcís (del que es fundador e integrante): "DejarME hacer". Quizá porque dejarse hacer es de las experiencias fundamentales del cristiano. Es permitir que Dios nos vaya moldeando, ir acogiendo su voluntad, bailar con Él. Ese movimiento de hombres y mujeres con Dios es uno de los temas predilectos del autor, cuyo "Muéveme" ya va por la 5ª edición.

A través anécdotas, encuentros, pensamientos y canciones, Fermín nos invita a darnos cuenta de cómo Dios continúa "haciéndonos". Sus reflexiones acerca de la oración, sobre un mundo que a veces presenta su rostro más dramático, la soledad o sobre nuestros diferentes modos de ser cristiano (a veces de orilla, otras anfibio y, al fin, de altamar) no dejan de inspirar a quienes desean, en lo más íntimo de su ser, dejarse hacer.

Grupo de Comunicación

LOYOLA

